



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 60
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LX. No. 43 Cierre: 2:00 pm.

Viernes 19 de mayo de 2023. Año 65 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Chequean acciones para transformar la situación económica y social

• Análisis presidido por Miguel Díaz-Canel, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, encabezó este miércoles en Guantánamo una reunión de chequeo de la implementación de las acciones para transformar la situación del país en los órdenes económico y social, a la cual siguieron encuentros similares en las provincias de Santiago de Cuba y Granma, el propio día, y luego en Holguín.

Recuperar la producción agrícola ha sido el tema principal de estos encuentros de seguimiento de los compromisos de trabajo acordados a inicios de año en los territorios, donde Díaz-Canel ha sido acompañado por Manuel Marrero Cruz, primer ministro de la República, y Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido.

De los 61 compromisos guantanameros para el año, en el primer trimestre debían implementarse 41, relacionados con diversos sectores de la sociedad. A ellos se suman 22 acciones de aseguramiento político.

El Presidente de la República recalcó que se debe trabajar fuerte para lograr producir más alimentos, y debe hacerse un programa de enfrentamiento a la sequía que, desde la ciencia y la innovación, permita crecer en el empleo de semillas más resistentes a la escasez de lluvia, en el riego a partir de las fuentes disponibles en cada área y en la forma de cultivo, como por ejemplo aquellas plantaciones que crecen en seco -yuca, garbanzo...

También enfatizó en ampliar el uso de la tierra por las formas productivas estatales (en Guantánamo es solo el 5,6 por ciento), las que no deben acomodarse a solo prestar servicios, y llamó a entregarles más tierras a campesinos destacados y a quienes quieren y pueden producir; insistió en dejar atrás los impagos a campesinos y lograr la diversificación productiva en entidades con pérdidas y deudas.

Por su parte, Marrero Cruz instó a seguir profundizando en la causa de cada problema y cómo darle solución, y se refirió a temas latentes en la población, como la persistencia de intermediarios en la venta de productos agrícolas, el desabastecimiento de los mercados, los altos precios y las ilegalidades asociadas; las dificultades con la energía, los combustibles, el abasto de agua por la extensa sequía y la falta de dinero en efectivo, que induce a potenciar el uso de pagos electrónicos en los diferentes servicios y operaciones de la vida cotidiana, entre otros.

El Primer Ministro hizo hincapié en la importancia de la comunicación de los dirigentes con las masas: "Debemos convocar al pueblo no solo para saber sus problemas, sino también para sumarlos a trabajar en las soluciones. No puede faltar la respuesta, la sensibilidad y el acompañamiento", dijo.

Al término de la jornada de miércoles, Morales Ojeda conversó con el equipo de prensa de la Presidencia sobre las misiones que corresponden al Partido ante los actuales desafíos que vive el país, porque a esa organización política, como ha reflexionado en más de una ocasión, ninguna arista de la realidad nacional le debe resultar ajena, y en su misión de irradiar sus principios no debe obviar



una premisa de esencia: velar por su vida interna, y perfeccionarla.

La evaluación -reflexionó el Miembro del Buró Político sobre el actual recorrido por el país- "ha sido sobre la base de lo que nos falta por hacer". En su entender, de lo que se ha tratado es de medir cómo se logra responder a "las necesidades y a las expectativas que nos hemos planteado para hacer de este 2023 un mejor año".

Se han apreciado, expresó, "buenas experiencias" que "lamentablemente todavía no son la generalidad". Seguidamente hizo énfasis en que, sobre la base de una evaluación crítica, autocrítica, con objetividad, reconociendo lo avanzado y sin renunciar "a esa insatisfacción revolucionaria que debemos tener todos los dirigentes a nivel nacional, provincial y municipal, hemos estado participando en los encuentros".

Ojeda subrayó que la evaluación va más allá de un período puntual o de una mirada retrospectiva, pues también atiende a una proyección concierne a cómo, sobre las bases de un año mejor, "se podría avanzar a partir de la proyección del Plan y del Presupuesto para el 2024, de modo que sea posible pensar en retos superiores, que están en correspondencia con la construcción del Socialismo próspero y sostenible".

Hablando de insatisfacciones, mencionó que en más de un encuentro se han abordado problemas claramente visualizados, y que forman parte de las adversidades que deben revertirse. Hizo referencia a la alimentación, a los precios, al transporte, a la situación de la vivienda y a la calidad de los servicios.

A punto de partida de los intercambios que han tenido lugar, y sin perder de vista las tareas en lo político-ideológico y en la dimensión de lo económico,

el Secretario de Organización del Comité Central recordó que al Partido le corresponde garantizar, en primer orden, que hacia el interior de sus filas se fortalezcan el funcionamiento y la vitalidad de la militancia.

A propósito de las metas trazadas, el dirigente partidista enunció que resulta imprescindible seguir reforzando la labor ideológica que genera esa conciencia revolucionaria de que, con nuestro propio esfuerzo, tendremos que saltar por sobre el bloqueo, ese principal obstáculo al desarrollo y al bienestar de nuestro país y de nuestro pueblo.

En tal sentido -destacó- adquiere especial trascendencia "que trabajemos en el reforzamiento de los mejores valores que identifican a nuestra sociedad; digamos la laboriosidad, hoy tan necesaria para resolver los principales desafíos productivos de Cuba, la honestidad, la sensibilidad, el antimperialismo, por solo mencionar algunos de los valores en los que yo creo que tenemos que trabajar".

Morales Ojeda señaló que, para los resultados que se esperan, hay que tener conciencia de que todo eso "lleva mucho trabajo, mucho esfuerzo, mucho sacrificio". Y en una suerte de contraste, anteponiendo a cualquier reto la posibilidad del horizonte, recordó en su conversación con los periodistas que el Presidente Díaz-Canel, en una de las sesiones de la Asamblea Nacional del Poder Popular, había mencionado la palabra esperanza, y que justamente ese estado de ánimo ha sido la antesala de estas horas de reflexión, en las cuales una Cuba mejor ha estado en el centro de todas las aspiraciones. **(Con información del sitio web de la Presidencia de Cuba)**

• Foto: @Demevilla

Los eléctricos accionan

La Dirección de la Empresa Eléctrica en Guantánamo, como le es habitual, ha dirigido a *Venceremos* tres respuestas sobre quejas o señalamientos planteados por la población en *Instantáneas*. Dos de ellas referidas a problemas en el alumbrado público.

Las cartas suscritas por Joaquín Díaz Cantillo, director general de la referida entidad, reconocen la justeza de las reclamaciones de las ciudadanas Yadia Pérez Nieto y Eilen Rivera, la primera vecina de Emilio Giró entre Luz Caballero y Máximo Gómez, y la segunda del Consejo Popular Manuel Tames; ambas requiriendo iluminación.

Explica el funcionario que, comprobado el problema y a falta de luminarias para reponer la dañada, se procedió en



Respuesta al LECTOR

cada sitio a instalar bombillos de 220 volts como solución eficaz y alternativa, con lo cual respondieron a las puntuales reclamaciones.

Otra cosa fue el planteamiento de Daniyurki Oroseno Torres, dictaminado "sin lugar". La clienta había reclamado por supuestas irregularidades en el cobro de la electricidad consumida, con apreciable incremento monetario de un mes para otro.

De acuerdo con la respuesta enviada a este semanario se visitó a la reclamante, y se hizo la revisión correspondiente de la documentación primaria

en la Oficina Comercial Norte, a la que pertenece Oroseno Torres, vecina de 18 Norte entre Ahogados y 1 Oeste.

Durante la investigación quedó establecido que la reclamación no se hizo en la Oficina Comercial, sino al lector del contador (de la ruta), se midió *in situ* la carga instalada en la vivienda con equipos verificados, y se concluyó que la facturación está en correspondencia con la carga instalada en la morada y las lecturas registradas.

De igual modo, los especialistas comprobaron -añade la carta empresarial- "en los controles históricos de los meses posteriores, que los gastos y facturaciones se mantienen estables con consumos de 300 a 400 kWh equivalentes a 431 y 881 pesos, respectivamente".



Contigo



● **A cargo de Claudia Marla LLAMOS ORTEGA (Estudiante de Periodismo)**

¡Hola!, amigos de **Contigo**. La propuesta de hoy es una charla muy musical, dedicada en esta ocasión a los amantes de las melodías de la popular cantante y compositora Carolina Giraldo, más conocida como Karol G., de quien compartimos detalles de su último fonograma titulado: *Mañana será bonito*.

Este CD es el cuarto álbum de estudio de la cantante colombiana, y fue lanzado el 24 de febrero pasado, a través de *Universal Music Latino*. Principalmente es un disco de reguetón, e incluye como artistas invitados a Romeo Santos, Quevedo, Shakira... y consta de seis sencillos, pero *Mientras me curo del cora*, se convirtió en la primera canción de Karol G. en alcanzar la cima de la lista Billboard Global.

La capacidad de la cantante para conectar con el oyente fue elogiada en múltiples ocasiones. Rolling Stone afirmó: "La voz de Karol es abierta y cálida, bendecida con una pureza relajada que es rara en el estridente campo urbano. Como cualquier diva global que se precie, Karol crea la voluble ilusión de que se está dirigiendo a ti, el oyente, directamente, ya sea evocando el deseo insatisfecho de un amante pasado o compilando una lista de delicias eróticas futuras".

The Guardian siguió con "Las letras son generalmente de lujuria borracha y anhelo frustrado, pero la habilidad de Karol está en las melodías evocadoras que trascienden cualquier barrera lingüística".

A continuación, los dejo con la letra de una de las canciones más populares de este álbum.



Mientras me curo del cora

*Dame tiempo
Que no estoy en mi mejor momento,
Pero yo mejoro de a poquitos, sí.
Hoy estoy down, pero yo sé
que mañana será más bonito.
Diferente otra vibra, otro ambiente
Hoy estoy en menos veinte
Pero me recargo de mi gente
Y mientras me curo del corazón
Hoy salgo pa'l mar a aprovechar que hay sol.
Está bien no sentirse bien, es normal, no es delito
Estoy viva, más na' necesito
Y mientras me curo del corazón
Hoy salgo pa'l mar a aprovechar que hay sol.
Está bien no sentirse bien, es normal, no es delito
Y mañana será más bonito.
Salud, porque tengo a mis padres bien
Y a mis hermanitas también.
Hoy no estoy al cien, pero pronto se me quita
Con cervecita y buena musiquita.
Los panas de visita, se me van los males.
Aunque estar mal es normal, todo se vale.
Que no me falte la salud, ni pa' mí ni pa' mi crew
Ni que me falte Ovy en los instrumentales.
Ya con eso tengo.
A veces ya no sé pa' dónde voy,
Pero no me olvido de dónde vengo
Yo sé lo que soy y lo que seré
Por eso es que la fe me tengo
No necesito más,
Solo amor, dame tiempo.
Yo me sano con tu compañía
Esa paz que me das
En otro no la encuentro, no
Por eso yo quiero de tus besos
Pa' que me curen el corazón.
Hoy salgo pa'l mar a aprovechar que hay sol
Está bien no sentirse bien, es normal, no es delito
Estoy viva, más na' necesito.
Y mientras me curo del corazón
Hoy salgo pa'l mar a aprovechar que hay sol.
Está bien no sentirse bien, es normal, no es delito.
Y mañana será más bonito.*

Pedrito miel



coger?". Pero fue así, normal, hasta el día en que se le ocurrió proponerle negocio a Genaro, que no sé si es el que tumbaron, pero andaba siempre en una mula.

Era un moreno grande y fuerte que le decían El Mexicano, no porque naciera en la tierra de Benito Juárez, sino porque usaba un sombrero alón muy coloreado, cantaba rancheras y era enfermo a las peleas de gallo.

Dicen que ese día, que no resultó normal para el vendedor de miel, llegó Genaro a la valla con un hermoso ejemplar. Con exótico plumaje y succulentos muslos colorados que le hicieron la boca agua a quien ya ustedes saben. Oyó decir que era la primera pelea del susodicho, que estaba bien entrenado, pero era nuevo en ese mundo, en tanto su contrincante era un gallo viejo con buen average de peleas ganadas.

El caso es que antes de que Genaro entrara en acción, Pedrito miel se le acerca y verifica que, efectivamente, era novato el gallo bonito, y fue al ataque:

-Manín, cuando te lo maten, me lo regalas, ¿oíste? le dijo.
-Echa pa' allá, Pedrito, qué maten, ni qué maten, respondió el hombre de la mula.

Y se fue al ruedo El Mexicano. En cuestión de segundos, su hermosa ave estaba en el otro mundo. Lo agarró por las patas y con mucha ira preguntó por el sala'o ese, que lo iba a matar, anunciaba. Cuentan que en ese momento Pedrito intentó poner pies en polvorosa, pero Genaro lo sorprendió en el intento. Con la valla aún llena de gente, el dueño del gallo que pataleaba con el pescuezo destrozado alzó una de las manos de quien presagió la muerte de su animal, y anunció:

-Ganador, por ave de mal agüero, Pedritoomi!!!
El pobre hombre pensó que era todo. Pues no. Genaro, en medio de aquella valla repleta de gente y de euforia, le "sonó" una lluvia de gallazos a Pedrito, y lo dejó casi en las mismas condiciones que el peleador derrotado.

Dicen que Pedrito logró escapar vivo y llegó al florecido lugar donde vivía, sin gallo, sin miel y con la lengua afuera.



Historias al pie

● **Por Haydée LEÓN MOYA Ilustración: DALMAU**

El Jardín no era uno de esos lugares con nombres que nada tienen que ver con su contenido o entorno. Por ejemplo, en mi barrio hay una placita que se llama El Tamarindó, y jamás he visto vender ahí el ácido fruto. Pero en ese paraje de Monterruz, donde vivía el hombre de esta historia, sí había muchas flores y, de tal suerte, las abejas eran muy productivas.

Pedrito miel le decían, porque castraba colmenas y vendía el espeso y dulce líquido que obtenía de los panales. Ofertaba su mercancía en mi monte natal, La Escondida, la zona más poblada y de mayor movimiento comercial, gracias a la existencia de dos bodegas, llamadas tiendas del pueblo después de 1959, porque ciertamente antes eran propiedad de familias pudientes, molino para procesar industrialmente el café y una panadería.

También había un matadero de reses, rústico, pero allí estaba para sacrificar el ganado y abastecer la carnicería; una fonda, un círculo social y una valla de gallos, donde con frecuencia se armaban tremendos alborotos cuando llegaban los de la Guardia Rural. "Mira que eran malos los desgracia'os casquitos esos", dice mi madre en este punto de la historia que me cuenta y yo escribo.

El hombre a quien la gente le puso tan dulce apellido, caminaba kilómetros de loma desde El Jardín hasta La Escondida, llevando a cuesta una jaba de yarey repleta de botellas de miel y una llanta de metal con panales, porque algunos galleros preferían las celdillas hexagonales de donde, en estado puro, destila esa fuente de vitaminas y minerales que, como ningún otro producto natural, contribuye al desarrollo de un ave fuerte, saludable y, además, de hermoso plumaje.

Pero, dicen, lo que más empujaba a Pedrito miel hacia ese garito, era su creencia en que el caldo de gallo de pelea, lo pondría a él, con sus 70 y tantos años encima, a pelear en otras lides en las que ya había perdido un poco de brío el guajirito medio enano y enamora'o de El Jardín de Monterruz.

Algunos lo criticaban por andar recogiendo en la valla los animales que perdían la vida en la pelea. A él no le importaba, porque la gente no sabía cuánto lo atormentaba su padecer. Que ya estaba obstinado de tomar zumo de hojas de menta, por eso de sus propiedades afrodisiacas, y andaba bien del estómago, pero de lo otro, nada.

Entonces, todavía por ningún lugar cercano había médicos, ni hospitales y ni hablar de un especialista que pudiera convenir al "enfermo" de que a su edad, hay cosas que cuando se caen, no las levanta ni el médico chino.

Por eso se aferraba a sus caldos de gallos magullados. Ya lo conocían los galleros, y sabían cuál era el motivo de su presencia allí, y lo mismo se lo regalaban que se los cambiaban por miel cuando él se les acercaba con su "Manín, ¿lo puedo



Catalejo



Martí, siempre vigente

• Por **Noralis PALOMO DÍAZ**
Foto: Cortesía de la autora

El pequeño Mauro Alexis no puede argumentar los motivos de tanta admiración y respeto por Martí; sus tres años lo limitan, pero sabe que ese hombre no es común y lo venera; lo identifica en las más diversas formas y tamaños cuando lo descubre en disímiles sitios. Con alegría contagiosa exclama: ¡Ese es José Martí!

Como tantos niños cubanos, Mauro cada mañana se anima para asistir a su círculo infantil y, al llegar, se detiene frente al busto del autor de *La Edad de Oro*, lo reverencia con una parada solemne, le deposita la flor símbolo de ternura, y hasta lo abraza. Nadie lo induce y, con frecuencia, exige que lo lleven al parque "de Martí" a jugar, y lo primero que hace es honrarlo ante la estatua que perpetúa su imagen.

Ese comportamiento, que es el de muchos infantes, se multiplica en la medida en que se cultiva, ahí están los primeros síntomas del terreno fértil para sembrar a Martí en el alma de cada cubano, y es deber sagrado a partir de la sabia martiana de que se afirma un pueblo que honra a sus héroes.

Cada 19 de mayo, desde finales del siglo XIX hasta hoy, se han congregado generaciones de seres humanos, en todas las latitudes del orbe para darle ¡gloria! al Apóstol de la independencia cubana; la dimensión del homenaje alcanza la grandeza del héroe y ratifica que Martí vive entre nosotros; es tan sólido su legado, que se fundió para siempre en el destino de Cuba y de su pueblo; en el devenir histórico se ha ratificado su propia sentencia:

"No hay más que un medio de vivir después de muerto: haber sido un hombre de todos los tiempos -o un hombre de su tiempo".¹

Así fue y se hizo perdurable más allá de cualquier pronóstico, por ser un hombre de ideas profundas, cuyo canto a la libertad y a la dignidad del ser humano es de sorprendente actualidad; su ejemplo alimenta los mejores valores de todo el que entra en contacto con su ejemplar conducta ante la vida, con su verbo ardiente, capacidad de sacrificio a toda prueba, peculiar desafío a la adversidad, por su disposición de echar su suerte con los pobres de la tierra.

Hace ya 128 años de su gloriosa caída en combate, desde entonces y por siempre, evocamos al escritor prodigioso, quien nos dejó una prolifera obra cuya vigencia desafía las épocas; al poeta tierno y rebelde; al orador telúrico y conmovedor que hizo de la palabra crisol de emociones y motor de voluntades; al fundador de un movimiento



Mauro Alexis reverenciando al Maestro.

literario peculiar y moderno; al crítico sagaz y generoso; al cronista acucioso de la vida; al asombroso visionario, capaz de anticipar otros tiempos culturales y políticos.

Nos inspira hoy y siempre, el más grande pensador americano, y junto con Bolívar, la figura más insigne que hayan producido los pueblos de la "América nuestra".

Del héroe de Dos Ríos bebimos la sabia de nuestra identidad latinoamericana; de su accionar sacamos las lecciones de la vital importancia de la unión nacional; por él aprendimos el valor afectivo de la solidaridad y confirmamos ante el mundo su apotegma cumbre de que "Patria es Humanidad".

Nos enorgullece el agitador y guía de ideas profundas y visionarias; de él recibimos el amor desbordado al hombre y a la patria; la pasión por la libertad y la justicia, la firme determinación de preservar, por encima de todo, la identidad y la soberanía de la nación. De él heredamos su culto a la dignidad y el decoro del hombre; su confianza ilimitada en el pueblo; el rechazo a las tiranías y también a las injerencias.

Él nos inspira a mantener nuestro compromiso de estar siempre con los que aman y fundan, y de no comulgar jamás, con los que odian y destruyen.

Su alto sentido de la dignidad, la justicia y la lealtad nos apunta-

la firmemente ante la ignominia, la cobardía y la traición, nos advierte el Maestro: "No es honrado el que desgarrar a la hora de un peligro el seno todavía conmovido de la patria".²

"Sin honor no hay hombre. Cada cual viva de su sudor, o no viva".³

En medio de las complejas circunstancias en que vivimos, la Revolución es nuestra única salvación, preservarla es tarea de todos; si difíciles son estos tiempos, peores serán los venideros si no somos capaces de comprender y enfrentar los graves peligros que la amenazan, dentro y fuera de Cuba; el reclamo de su salvaguarda es para todos los tiempos y la fórmula para ello la demostró Martí.

A nuestra generación, a la de mi nieto Mauro Alexis y a las venideras, corresponde fundirnos en un haz de voluntades, con el mismo calibre de aquella que se inmoló en el Moncada, para seguir siendo artífices de la acción dignificadora de Cuba, que es la Revolución de Martí y de Fidel, la obra salvadora de todos los cubanos.

Notas:

1 Martí, José: "Cuadernos de apuntes", 1878-1880, t. 21, p. 143.

2 _____: "Escenas mexicanas", *Revista Universal*, 2 de julio de 1875, t. 6, pp. 253-254.

3 _____: Carta a Fermín Valdés Domínguez, Nueva York, 20 de julio de 1894, OC, t. 4, p. 208.



Instantáneas
Duelen, pero curan

S. Jiménez

No es la primera queja sobre este asunto: el servicio telefónico para trámites notariales. El problema lo apunta ahora Taira López Limonta, vecina de Beneficencia No. 516 entre 2 y 3 Norte, quien refiere que en la dependencia sita en Martí entre Crombet y Emilio Giró le exigen gestionar el servicio por la vía telefónica a la que es casi imposible acceder, y cuando lo logra entonces no atienden por el otro lado de la línea. ¿Qué hacer?... Ni el Día de las Madres los cocheros se condolieron de las progenitoras, narra una lectora de **Venceremos** y vuelve a mojar lo mojado: los precios abusivos de conductores legales e ilegales se dispararon de 20 pesos para arriba (10 lo establecido), cada quien pedía cuanto le venía en ganas; tal es el caso del carretero del equipo 3514 en la piqueta de Emilio Giró y Serafín Sánchez alrededor de las 5:00 pm de ese día especial, quien además maltrataba a los clientes. Similar panorama se percibió en Martí y 1 Sur... Incongruencia o arbitrariedad, no sabe cómo calificar el jubilado Alfredo del Río Castillo, vecino de Beneficencia No. 610 entre Paseo y 1 Norte, la negativa de los empleados del restaurante Los Corales (Paseo y San Lino) de venderle, el Día de las Madres, una botella de aguardiente (\$ 210,00) si no la convoyaba con la comida y obligarlo así a desembolsar 600 pesos. Se duele -lo comenta- de cómo vivimos poniéndonos trabas, cuando las máximas autoridades de este país llaman a destrabar la vida, la economía, la sociedad... **La sección invita a los lectores a colaborar desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato. Brindamos los teléfonos a través de los cuales pueden comunicarse con Instantáneas: 2132-5425 y 2132-5402 o por los correos electrónico cip227@venceremos.cu o de la dirección Avenida Che Guevara, Código Postal 9540 y Apartado Postal 72. Seguimos en combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

Beneficiará comunidades proyecto internacional

El proyecto internacional *Adaptación*, que propugna la restauración forestal y de los ecosistemas en comunidades rurales vulnerables del Corredor Biológico del Caribe, beneficiará cinco zonas del Parque Nacional Alejandro de Humboldt, donde mejorará la calidad de vida y aumentará la resiliencia y la adaptabilidad de las personas al cambio climático en esas áreas serranas.

El proyecto se ejecutará hasta 2027 y es financiado con un millón de euros y un millón 350 mil pesos cubanos, por la Delegación Territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) junto a Iniciativa Internacional del Clima y las organizaciones no gubernamentales Orove y Ayuda Mundial contra el Hambre.

Entre los beneficios a mediano y largo plazos que debe traer *Adaptación*... figuran el mejoramiento de la economía familiar, la reducción de los efectos negativos del cambio climático, el mejoramiento en el suministro continuo de agua, el fortalecimiento del control de incendios forestales y el aumento de la cooperación multinacional para la protección de la diversidad biológica.

Asimismo, los planes estratégicos harán importante contribución a la gestión más eficaz de las zonas protegidas y a la conservación de las especies raras y endémicas de la región.

El proyecto, que se aplicará también en la Reserva de la biosfera Baconao, compartida entre Santiago de Cuba y Guantánamo, y se ejecuta desde 2020 en Haití y República Dominicana, incluye reforestación de los bosques, protección de los suelos, producción de alimentos en armonía con el medio ambiente y el empoderamiento de las mujeres campesinas.

• Daniela LORES DÍAZ

Semana de reducción de riesgos de desastres prologa el Meteoro 2023



La semana de reducción de riesgos de desastres y de protección contra incendios, que transcurre desde este lunes 15 de mayo, termina hoy en Guantánamo, como prólogo del ejercicio popular Meteoro 2023, que se desarrollará sábado 20 y domingo 21, con el objetivo de fortalecer las capacidades de respuestas de la provincia para enfrentar peligros de desastres de origen natural, tecnológico y sanitario.

Venceremos en estas páginas hace un bojeo por las condiciones de vulnerabilidad que existen en la provincia y que interesa a activi-

dades como los pronósticos huracanales, las limitadas reservas acuícolas, los incendios forestales, la situación vectorial y la amenaza del Aedes aegypti, entre otras de interés, y adelanta el programa de Meteoro:

Mañana participarán en el referido ejercicio los órganos de dirección y mando, se destinará a enfrentar la próxima temporada ciclónica, así como otros fenómenos hidrometeorológicos extremos, tormentas locales severas, tornados, intensas lluvias, fuertes vientos e inundaciones súbitas.

El domingo intervendrán

trabajadores, estudiantes y el pueblo en general en actividades prácticas que reduzcan los riesgos y vulnerabilidades en las comunidades, entidades económicas y sociales; también en labores de saneamiento e higienización ambiental, para contribuir a la solución de problemas que afectan a la población.

Incluirá el Meteoro 2023 en Guantánamo un simulacro de extinción de incendio de grandes proporciones y asistencia a las víctimas del siniestro provocado por una descarga eléctrica, en la batería de tanques de combustible, de la Dirección Territorial de Comercialización de Combustibles.

La semana de reducción de riesgos de desastres desarrolló acciones prácticas que posibilitarían mitigar el impacto de diversos peligros, y en ella intervinieron, de manera especial, las brigadas eléctricas y de comunicaciones en la poda de árboles; Comunales en las tareas de saneamiento e higienización ambiental, y Salud Pública en las acciones de lucha antivectorial.

●Foto: Leonel ESCALONA FURONES

A punto de cerrar, el periodo más activo de incendios forestales

Setenta y cinco incendios forestales y más de 630 hectáreas afectadas es el saldo para Guantánamo de la temporada crítica de ocurrencia de incendios forestales que inició en enero y debe terminar el próximo 31, la más activa desde que se tienen reportes.

De esos eventos, 33 se clasifican como forestales (23 más que en 2022), y el resto como no forestales, en pastos, tierras en preparación..., precisó Ernesto Henry Ferrer, jefe especializado para atender la actividad de manejo de fuego del Cuerpo de Guardabosques en la provincia.

En el periodo hubo dos incendios forestales de grandes proporciones (de 50 a 200 hectáreas), en Alto de Ceiba, Yateras, que en 11 días de febrero quemó 192 hectáreas de bosque natural, y en La Mesa de la Tinta, en Maisí, que de marzo a abril se extendió por 95 hectáreas.

La mayor parte de los incendios en superficies boscosas de la temporada registraron afectaciones de una a cinco hectáreas (21) y, por tanto, se clasifican como de pequeñas proporciones, seguidos por los medianos, de cinco a 50 hectáreas, que fueron siete.

Tras investigaciones, se determinó que el ciento por ciento de los siniestros forestales fueron iniciados por el hombre, la gran mayoría por negligencias relacionadas con fumadores irresponsables, transeúntes, quemas para preparación de tierras, castradores de colmenas, y tres intencionales.

Actualmente no existen incendios activos y, de hecho, el inicio de las precipitaciones reduce las probabilidades de las llamas, aunque se mantienen condiciones propicias como el abundante material combustible y el actuar negligente de las personas.

En cuanto a la vigilancia y enfrentamiento en la actual temporada, además del uso eficiente de los medios y fuerzas para hacer frente, incluso, a más de un incendio al mismo tiempo, se logró un mejor trabajo de conjunto con los tenentes de tierra, el Gobierno y el Servicio Estatal Forestal.

●Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Foto: Tomada de Trabajadores



Tiempo ciclónico a la vista

●Por Ariel SOLER C.
Foto: Instituto de Meteorología

Arlene se llamará el primer huracán de la temporada ciclónica 2023 en la cuenca del Atlántico Norte, la cual transcurrirá del primero de junio al 30 de noviembre, seis meses durante los cuales podrán formarse y desarrollarse 11 organismos tropicales, de acuerdo con los pronósticos del Instituto de Meteorología de Cuba.

Según Carlos Román González, director del Centro Meteorológico en Guantánamo, se estima que la temporada que se avecina sea normal o poco activa, y expone que, a pesar de las condiciones favorables que aportaron de enero a marzo las cálidas aguas del océano Atlántico; en el Pacífico Ecuatorial temperaturas similares provocarán la influencia del fenómeno natural El Niño, (ENOS) conjuro a la actividad ciclónica.

Explica: "Los modelos prevén que, en la segunda mitad de la temporada ciclónica (agosto-septiembre), la más activa, influya el evento El Niño a resultados del calentamiento de las aguas del Pacífico, el cual provoca vientos muy fuertes a unos 10-12 km de altura, los cuales rompen la circulación del ciclón tropical y dificultan su desarrollo", pero subraya: "Dificultan, no impiden, siempre habrá ciclones en formación y en desarrollo.

"El Niño -reitera- determina el decrecimiento de los ciclones, y tal razón permite calificar la temporada como normal o poca activa, pues la media anual de esos organismos es de 14, y hablamos ahora de solo 11 ciclones tropicales en la cuenca ciclogénica del Atlántico, la zona más activa de nuestra área geográfica.

De acuerdo con los meteorólogos, siete ciclones se formarían en el océano Atlántico, dos en el mar Caribe e igual cantidad en el golfo de México, y se aventuran más en los pronósticos, al estimar en 40 por ciento la posibilidad de que un huracán de procedencia atlántica penetre en el Caribe; en el 45 que un ciclón tropical se convierta en huracán, en tanto solo dan margen del 35 por ciento de que alguno de esos organismos afecte a Cuba.



Un monstruo llamado Matthew que, en octubre de 2016, con categoría 4, entró a Cuba por Maisí, y pocas horas después salía por Baracoa al océano Atlántico dejando tras de sí grandes destrucciones y muchísimo dolor.

Tras precisar que para Guantánamo los meses más peligrosos de la temporada ciclónica son agosto, septiembre y octubre (énfasis en los dos últimos), puntualizó que más allá de estadísticas y records matemáticos lo importante es la preparación de todas las personas, desde los más altos niveles de dirección hasta el barrio.

"El pronóstico no dice ni cuándo, ni cómo, qué día, ni con qué intensidad nos va a afectar un huracán, lo cual obliga a prepararnos, saber las responsabilidades, en qué debemos trabajar, seguir las informaciones emitidas por el Instituto de Meteorología, y las medidas dictadas por la Defensa Civil.

Es importante que la población tome conciencia para transitar por una temporada ciclónica, minimizando los efectos de esos peligrosos organismos, concluyó.

Nombres de ciclones de la temporada

Arlene	Harold	Ophelia
Bret	Idalia	Philippe
Cindy	Jose	Rina
Don	Katia	Sean
Emily	Lee	Tammy
Franklin	Margot	Vince
Gert	Nigel	Whitney

La influenza aviar bajo vigilancia

Acciones para enfrentar una posible incidencia de la influenza aviar en la provincia se realizan en este territorio, durante la corriente semana de reducción de riesgos de desastres y de protección contra incendios, liderada por las dependencias de Sanidad Animal, de las direcciones de la Agricultura en los 10 municipios.

El propósito de las acciones es reducir las vulnerabilidades de peligros de desastres y, por ello, el sistema de Sanidad Animal está en alerta especial desde febrero último.

Al respecto, Venceremos conversó con Zoe Debrook Chibás, Máster en Ciencias y jefa del citado Departamento, adscrito a la Delegación provincial del Ministerio de la Agricultura, quien recordó la confirmación, desde inicios de año, de un brote de esa enfermedad infecciosa en aves silvestres en el habanero Jardín Zoológico de la Avenida 26, lo que activó el protocolo del país, de mantener la vigilancia de la influenza aviar altamente patógena, entre otras enfermedades.

A las dos visitas a todas las unidades especializadas de la provincia en lo que va de año, esta semana se suma la puntualización de las medidas adoptadas para cerrar brechas advertidas, y se verifican todos los puntos de animales centinelas activos.



Las acciones preventivas son conducidas por Sanidad Animal en la provincia.

Interviene en la vigilancia de esas enfermedades la estructura de médicos veterinarios y técnicos de la Empresa Avícola y los que están a nivel de Consejos Populares, y el sistema recibe y analiza los partes cotidianamente para la toma de decisiones.

Otras entidades acompañan a Sanidad Animal en la vigilancia, como la Defensa Civil, el Citma, la Brigada de la Frontera, Guardabosques, el EJT, el Ministerio del Interior..., explicó la jefa de Sanidad Animal en Guantánamo.

Añadió que se han realizado diversas acciones de capacitación en relación con la influenza aviar y demás enfermedades de los animales, antes y durante esta semana de prevención de riesgos de desastres, en ocasión de los activos técnicos de la Avícola y con el personal que atiende aves en el resto de los organismos.

Los especialistas guantanameros de Sanidad Animal, subrayó Debrook Chibás, mantienen la retroalimentación permanente con el Centro Nacional de esa actividad, sobre la actualidad nacional e internacional de la influenza aviar, y el resto de las zoopatologías.

Destacó que el Grupo temporal de trabajo provincial para esta importante actividad funciona establemente, y la especialista finalizó su intervención con la consideración de que los ejercicios realizados fortalecen el Sistema de Sanidad Animal en la provincia.

"Nos preparamos mejor para mitigar los riesgos de desastres, y reducir las pérdidas, si tuviésemos que enfrentar la ocurrencia de casos de influenza aviar en el territorio", concluyó.

●Victor Hugo PURÓN FONSECA
Foto: L. E. F.

Minimizar daños con mejor información

• En Guantánamo existe un Centro de Gestión de Reducción de Riesgos de Desastres, que ayuda al Consejo de Gobierno para la toma de decisiones que minimicen los daños en situaciones extremas

• Por V. H. P. F.
Foto: Miguel Antonio DALMAU POVEDA

La vulnerabilidad de la provincia a eventos naturales extremos, que pueden impactar severamente a la población y a la economía, como suelen ser los huracanes de gran intensidad y las sequías extremas, obligan a las autoridades a estar preparadas para reducir los riesgos ante estos peligros.

Como es conocido, en Guantánamo, aparte de la severa sequía que la azota desde el año anterior, y la temporada ciclónica que se avecina, del primero de junio al 30 de noviembre, uno de los riesgos de desastre mejor advertidos se relaciona con la actividad sísmica, pues la región está en el área costera suroriental de ocurrencia histórica de terremotos.

Entre las medidas que ha adoptado la Defensa Civil en el país para minimizar los riesgos de mayores daños, si se dieran los mencionados fenómenos extremos, está la de crear centros de alerta temprana, adscritos a los gobiernos locales.

Se trata de los Centros de Gestión de Reducción de Riesgos de Desastres, como dependencias directas de los Consejos de Gobierno provinciales y de los Consejos de la Administración Municipales, que los provean de más y mejor información permanente sobre esos riesgos para la



Un ejercicio simulando un escape de gas, en el edificio de 18 plantas, puso a prueba el accionar de rescatistas y de atención médica a los afectados por las emanaciones.

toma de decisiones, que permitan salvaguardar vidas y demás bienes.

Con información

Gretter Guerra López de Queralta, especialista del aludido Centro provincial, especifica que esa dependencia y las correspondientes en los municipios funcionan, de manera permanente, en la captación y análisis de información de las entidades relacionadas con esos eventos, para asesorar a las direcciones de Gobierno.

Desde hace 17 años se crearon estos centros, y han resultado herramienta eficaz para los gobiernos locales, porque concentran, procesan y analizan información de diferentes instituciones, independientemente de que cada una la provea por separado a los correspondientes Consejos Gubernamentales.

La joven profesional subraya que la función del Centro sobresale durante la realización de la semana de reducción de riesgos de desastres, antesala del Ejercicio Popular Meteoro 2023, que transcurrirá este fin de semana, con acciones de preparación en los 10 municipios, y actuaciones contra los incendios forestales.

En cada localidad, los ejercicios tienen en cuenta las

vulnerabilidades identificadas y, en consecuencia, por ejemplo, eliminar elementos que puedan contribuir a los incendios, así como otros peligros como los derrames de hidrocarburos en tierra y aguas, y problemas relacionados con la sequía y la situación higiénico-epidemiológica en el control de los focos del mosquito Aedes aegypti.

Para el Meteoro 2023

La especialista del Centro reiteró que la semana de reducción de riesgos de desastres prepara el escenario para el Ejercicio Popular Meteoro 2023, y recordó que ese ejercicio será en dos etapas dedicadas a la preparación de los órganos de mando y dirección y a la población en general.

El Meteoro perfila las tareas para la temporada ciclónica, y también para el enfrentamiento y actuación ante la ocurrencia de fenómenos hidrometeorológicos extremos.

Esos eventos meteorológicos excesivos califican como tormentas locales severas, tornados, intensas lluvias, fuertes vientos e inundaciones súbitas, entre los que se incluye la extensa e intensa sequía, sobre todo, agrícola, que aún daña a la provincia.

La Defensa Civil

La Defensa Civil constituye un sistema integrador de fuerzas y recursos de la sociedad y el Estado en función de proteger de presuntos desastres naturales, tecnológicos y sanitarios, a las personas y sus bienes, la infraestructura social, la economía y los recursos ambientales.

Bajo esas premisas, se establece una estructura que va desde la Dirección nacional hasta cada núcleo zonal.

En la provincia, el Jefe de la Defensa Civil es el gobernador, a quien se subordinan los presidentes de las Asambleas Municipales del Poder Popular y de Consejos Populares, quienes encabezan la Dirección de la Defensa Civil en sus respectivas áreas de desempeño.

El teniente coronel Alexander Vázquez de Dios, jefe del órgano de la Defensa Civil en Guantánamo, detalló que el objetivo fundamental de la Defensa Civil es contribuir a disminuir las condiciones de riesgo en el territorio, mediante medidas de mitigación y prevención que se adoptan con antelación para reducir la amenaza y vulnerabilidad de las personas, los medios de subsistencia, los



bienes, la infraestructura y los recursos ambientales.

De acuerdo con Vázquez de Dios, la clave del éxito en el cumplimiento de los objetivos de la Defensa Civil está en la detección temprana del riesgo para la elaboración y aplicación de medidas estratégicas, como la eliminación de vectores, la limpieza y mantenimiento del sistema de evacuación de residuales líquidos y la correcta disposición final de los sólidos, así como un adecuado funcionamiento de las instalaciones sanitarias y el aseguramiento de los servicios vitales de agua e inocuidad de los alimentos.

La Defensa Civil prioriza, por encima de todo, la protección de la vida humana. Por ello cada año se ejecutan los Ejercicios Meteoro que, dirigidos por el Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, prevén riesgos y vulnerabilidades identificados en cada territorio, y preparan a los órganos de dirección y a la población para prevenir situaciones de desastres.

• Daniela LORES DÍAZ

Envalentonado el Aedes

Con más de 450 focos en los primeros días del ciclo de mayo, un centenar más que los detectados en la misma etapa de abril, la provincia mantiene índices de infestación por Aedes aegypti que incrementan significativamente el riesgo de que ocurran eventos de transmisión de dengue.

Florinda West Domínguez, subdirectora de Vigilancia y Lucha Antivectorial, precisó que los mayores índices de infestación del mosquito, que superan, incluso, al 0.36 de la provincia, se localizan en los municipios de Caimanera (0.79) y Guantánamo, con 0.57.

A esas demarcaciones, de hecho, pertenecen la mayor parte de las 113 manzanas que hoy reciben especial atención de los trabajadores de la Campaña Antivectorial, por albergar casos febriles y reactivos, y más de un foco con larvas del peligroso alado.

El 85 por ciento de los focos, aseguró la funcionaria, se identificó en los depósitos de agua de consumo (tanques bajos, cisternas...) determinado por las irregularidades con el abasto de agua y la no realización del autofocal; seguido por los depósitos artificiales, general-

mente en los patios de las viviendas.

Estos artificiales, apuntó, aumentan su incidencia a partir de mayo con el incremento de las lluvias, pues el agua se acumula en pozuelos, ollas, oquedades que le dan un espacio al Aedes para poner sus huevos o a estos últimos las condiciones para eclosionar, si ya existían.

Con tales peligros en la mira, este mes se inició un trabajo reforzado en los municipios de Guantánamo, Caimanera, Manuel Tames y Baracoa, que incluye tratamiento focal con los operarios de Control de Vectores y estudiantes de Universidad de Ciencias Médicas.

El control y la calidad se garantiza por los equipos municipales y provinciales, se crean condiciones para que los operarios puedan revisar los depósitos inaccesibles y se incrementa el control biológico (siembra de peces), sobre todo, en los grandes depósitos.

Se aplica, especialmente, en los sitios de mayor riesgo, la abatización y, a pesar de las dificultades con el combustible, el tratamiento adulticida en manzanas con más de tres casos, en los bloqueos ante los febriles, y para las radiobatas en las demarcaciones más complicadas de las Áreas de Salud.

Para esta fecha, en la que las estadísticas anuales empiezan a marcar la tendencia cuesta arriba de la infestación por el mosquito y los casos sospechosos o reactivos de arbovirosis, solo los municipios de Maisí y Yateras se mantienen libres de Aedes aegypti.

• L. A. M.
Foto: L. E. F.



Embalses en su peor momento en la última década

Los principales embalses de la provincia acumulan apenas un 20 por ciento de su capacidad total de llenado, la peor situación de esos cuerpos de agua en la última década, informó Yinet Marzo Manuel, directora de desarrollo y control de la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico.

Esa situación, precisó, ha obligado a regular las entregas de la mayoría de las presas, y a mantener bajo vigilancia, por una cobertura menor a los 180 días, a La Yaya, el mayor de los reservorios guantanameros, con un vaso con capacidad para 160 millones de metros cúbicos (m³), hoy con poco más de 28.5.

Faustino Pérez, una de las más deprimidas de los últimos meses y también fundamental de la ciudad de Guantánamo, fue la que más aprovechó las lluvias de los últimos días, al recibir unos 3 millones de m³, con los cuales hoy se mantiene estable, con casi 10 millones, para un 37.6 por ciento de llenado.

En el Valle de Caujerí, Pozo Azul también se benefició con las precipitaciones, aunque en menor medida, y se encuentra a un ocho por ciento de llenado y solo embalsa un millón de m³ del vital líquido, que se reservan para el abasto de la población.

Jaibo, el segundo embalse más grande de la provincia y con regulaciones a sus entregas más allá de la producción azucarera y el consumo humano, acumula solo 24 millones de m³, lo que representa el 20.4 por ciento de su capacidad de diseño.

Todo lo anterior, argumenta la ingeniera, es resultado de un largo y profundo periodo de sequía que, en este año, se manifiesta en un acumulado de 197.5 milímetros de lluvia, que apenas significa el 35.6 por ciento de la media histórica para la fecha.

Marzo Manuel significó que aunque Guantánamo y Niceto Pérez superan el 50 por ciento de la lluvia acumulada, y se han registrado eventos con más de 100 milímetros de precipitaciones, por lo general ocurren en el Valle y no aguas arriba de las presas.

• L. A. M.
Foto: L. E. F.





• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Inicia la Fiesta Campesina Reutilio Domínguez in memoriam

La XXV edición de la Fiesta Campesina Reutilio Domínguez in memoriam, que defiende y promueve las costumbres y cultura del pueblo rural, inició este 17 de mayo en Manuel Tames, en homenaje al virtuoso guitarrista, compositor y cantante guantanamero, quien junto a Celina González impulsó la música campesina a lo largo y ancho del país.

Según explicó Dania Balbier Freeman, directora municipal de Cultura, esta edición se dedica al aniversario 102 del natalicio de Reutilio y al 62 de creada la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), asimismo se homenajeará al grupo Amanecer por sus tres décadas de fundado.

También, como parte del programa del evento, se conmemora el quinto aniversario del espacio fijo *Guajirito soy*, y se agasaja al campesino Orlando Bombalé Luna, por sus notables resultados en la producción de alimentos para el territorio tamense.

Entre las principales actividades figuran la peregrinación hasta el monumento erigido al cantautor Reutilio en su tierra natal, el espacio teórico *El punto cubano*, para abordar, entre otros temas, la soberanía alimen-



Entre los convidados está el grupo profesional mariachi Sol Naciente.

taria y las experiencias locales, e igualmente se realizan peñas literarias, descargas con grupos tradicionales de changüí y otras ofertas para la familia.

Para esta ocasión están convidados talentos locales y provinciales, como el mariachi Sol Naciente; Celso y su changüí, Estrellas Campesinas; el Conjunto Artístico Integral de Montaña y el Ballet Folclórico Babul.

• Eilen RIVERA JARROSA

Foto: Cortesía de Cultura en Manuel Tames

Celebran el Día Internacional de los Museos

• Foto: Cortesía de Patrimonio

La entrega de la condición de Mejor Museóloga del 2022 a la investigadora Ana Daelé Valdés Millán, por su destacada labor y aportes en favor de la divulgación del patrimonio cultural de Guantánamo, distinguió la jornada por el Día Internacional de los Museos, que concluyó ayer en la provincia.

De Valdés Millán, quien mereció el lauro junto a historiadoras de Ciego de Ávila y Artemisa, vale significar su compromiso con la implementación de los postulados de la nueva museología que apuesta por el fortalecimiento de esos centros, a partir de la interacción con actores locales y en estrecha relación con el contexto sociocultural en que se desenvuelven.

Además de Ana Daelé fueron estimulados durante estos días los trabajadores del Museo 11 de Abril, que obtuvo una Mención al Mejor Museo del Año, otorgada por la Comisión Nacional de Monumentos, por la excelencia en la conservación de sus bienes patrimoniales



El Museo 11 de Abril sobresale en la red de instituciones del territorio por su trabajo comunitario.

y la promoción de estos en la comunidad, y a través de las nuevas plataformas digitales.

El Centro provincial de Patrimonio agasajó, igualmente, a los restauradores de la Pequeña Estación Hidroeléctrica Guaso, ganadores de Mención Nacional de Restauración y de Conservación de Monumentos 2023 y, además, recibieron un reconocimiento especial del Comité para la Conservación del Patrimonio Industrial, perteneciente a la Organización de las Naciones

Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura.

Como parte de la jornada por el Día Internacional de los Museos, las instituciones guantanameras realizaron actividades extensionistas para acercar los tesoros históricos, documentales, naturales y arqueológicos a los públicos, como parte del compromiso con la salvaguarda de la memoria local que tienen estos sitios, vitales para conocer el pasado y defender la identidad nacional.

¿Tesoros en el cine Huambo?

• Foto: Cortesía de Cine

El cine Huambo, de la ciudad de Guantánamo, propone para los amantes del séptimo arte, en su habitual espacio de la Cinemateca, los lunes, a las 5:00 pm, en el Video-bar, un nuevo ciclo de películas integrado por cuatro obras que constituyen clásicos en la historia de la pantalla grande.

Bajo el nombre de *Tesoros de la Cinemateca*, la Dirección provincial de Cine convidó desde el pasado 8 de mayo a disfrutar de filmes como *Gilda*, y *Rashomon*, creaciones de Estados Unidos y Japón, respectivamente, nomina-

das al Festival de Cannes como mejor película, y a los Premios Oscar, por la dirección artística (en *Blanco & Negro*).

Para la venidera semana se prevé la producción norteamericana *Vértigo*, de 1958, dirigida por Alfred Hitchcock, y que aborda la historia de un detective de la policía de San Francisco que padece de vértigo, quien decide retirarse tras la muerte de su compañero, cuando un viejo amigo del colegio lo contrata para un caso, aparentemente simple: vigilar a la esposa...

Vértigo obtuvo dos nominaciones a los Oscar por la dirección artística y

el sonido, además en el Festival Internacional de San Sebastián, en España, se agenció los lauros de Mejor dirección y Mejor actuación.

Aquellos que prefieran el cine español podrán disfrutar del filme *Viridiana*, de 1961, dirigido y escrito por Luis Buñuel, a partir de la novela *Halma*, de Benito Pérez Galdós.

La trama se centra en don Jaime, un viejo hidalgo que vive retirado y solitario desde la muerte de su esposa. Un día recibe la visita de la sobrina Viridiana, quien se preparaba como novicia de un convento, pero resulta que la chica tiene un gran parecido con la difunta mujer.

Viridiana recibió el máximo galardón del Festival de Cannes, la Palma de Oro como drama, sin embargo, tras una dura crítica que calificaba al largometraje como una obra que desafiaba al catolicismo, sufrió la censura total en España. Ello no impidió que el mundo la conociese y que, de hecho, se considere de las mejores películas hispanas, según opinión de especialistas del cine en México, publicada por el portal Sector Cine, en 2020.



Viridiana es de las películas más importantes en la historia del cine español.

Anuncian VIII Encuentro de Jóvenes Coreógrafos

• Foto: Cortesía de la AHS Guantánamo

La provincia, por octava ocasión, será escenario de convergencia y reflexión entre bailarines, teóricos y apasionados de la danza, quienes compartirán del 26 al 28 de mayo en el Encuentro de Jóvenes Coreógrafos que auspicia la Asociación Hermanos Saíz, de conjunto con la Dirección provincial de Cultura y el Consejo de las Artes Escénicas.

El evento, que tiene como eje central los retos y perspectivas de la coreografía en tiempos de migración, propone intercambiar acerca de los efectos del éxodo en la creación danzaria cubana, y articular estrategias para asumir con resiliencia el fenómeno. Asimismo, la cita homenajeará al maestro Ladislao Navarro Tomasén, por sus 45 años de vida artística, y a Danza Fragmentada, por sus tres décadas de fundada.



Entre las propuestas para el público sobresale la obra Bara, del Conjunto Folclórico Nacional.

Jóvenes Coreógrafos convidó en esta ocasión a importantes figuras y proyectos del país, entre los que resaltan bailarines de la compañía Rosario Cárdenas, el Conjunto Folclórico Nacional, Danza Espiral, estudiantes del Instituto Superior de Arte (ISA) y la Escuela Profesional de Danza Alfredo Velázquez, además de las agrupaciones del patio Danza Fragmentada, Danza Libre, Ballet Folclórico Babul, el Proyecto *K'merino* y *Bad Steps*.

Momentos interesantes resultarán la conferencia *El cuerpo hoy entre el agotamiento y el fin de la representación*, a cargo del catedrático Noel Bonilla Chongo; los talleres de danza contemporánea, de bailes cubanos de origen yoruba y caribeños, entre otros estilos, impartidos por importantes referentes de la manifestación, como Leivan García, director general del Folclórico Nacional; la maestra Liliam Padrón, de Danza Espiral, y el maestro Ladislao Navarro.

Cada noche, a las 8:30 en el teatro Guaso, acontecerán las presentaciones danzarias, y luego a las 10:00 se prevén las descargas musicales en la Casa del Joven Creador, con el espacio *Mi Aldea*, en el que convergerán talentos locales como el conjunto de flautas Sonus Ensemble, el trovador Maikel Moral, la boherista Paula Villalón, e incluso, el Changüí Guantánamo.

Durante el encuentro se realizarán procesos de desmontaje escénico, para que los creadores muestren los secretos e intencionalidades detrás de cada obra, una forma de fomentar la retroalimentación con los públicos, de manera directa, en aras de seguir aportando al crecimiento de la manifestación y a la formación del gusto estético del espectador.

Campeonato Mundial de Boxeo Taskent 2023

Una mirada al buque insignia de Cuba

• Foto: Referencial

Las cortinas de la XXII edición del Campeonato Mundial de Boxeo, en Taskent 2023, Uzbekistán, cerraron con un sabor agrí dulce para la escuadra cubana que, en esta ocasión, regresa a casa con un título, tres medallas de plata y dos de bronce, actuación inferior a la versión precedente.

En Belgrado 2021, cita a la que el guantanamero Arlen López no asistió, los cubanos estamparon una destacada actuación, al obtener tres oro (Andy Cruz, 63,5 kg; Julio César la Cruz, 92, y Yoelís Hernández, 75), dos bronce (Osvel Caballero, 57, y Henrich Ruiz, 86), así como el título por naciones.

Desde entonces, dos años han transcurrido, y la matrícula en la Escuela Cubana de Boxeo se transforma continuamente, lo que supone un gran reto. El colectivo técnico de ese centro es golpeado por el éxodo de algunas de sus principales figuras y, ante ello, apuesta por los atletas más jóvenes, con el objetivo de mantener los resultados en la arena internacional. Pero ese trabajo con los exponentes noveles implica tiempo, consagración y roce internacional.

La renovación de la armada principal, que en algún momento debía llegar, acontece en momentos difíciles, con carencias económicas agravadas, y donde el resto de los países continúan su desarrollo en la disciplina.

En ese sentido, cobra importancia medular la garantía, en la medida de lo posible, de los eventos deportivos en la base y los de la primera categoría, como el Torneo Nacional Playa Girón y la Serie Nacional, clave para evaluar y seleccionar el relevo de esas figuras que ya no están.



Cuba acumula 81 medallas de oro, 38 de plata y 30 de bronce, de por vida, en Campeonatos Mundiales de Boxeo, y es primera en el medallero histórico.

De siete debutantes, cuatro de ellos cumplieron con creces la misión de complementar a los púgiles de mayor experiencia. Saidel Horta (57 kg), Erislandy Álvarez (60), Fernando Arzola (+92) y Alejandro Claro (48) protagonizaron pleitos muy exigentes, con seguridad e iniciativa sobre el cuadrilátero. Horta, Álvarez y Arzola fueron segundos, mientras que Claro se alzó

con el bronce al igual que Yosvani Veitía (54 kg).

Sin embargo, quedaron en el camino los más experimentados, y ese hecho sorprendió a toda Cuba. Roniel Iglesias (67 kg), Julio César la Cruz (92), Arlen López (80) y Lázaro Álvarez (63,5). Los cuatro exponentes cayeron en cuartos de final, panorama que desterró para Cuba todas las esperanzas de escalar a la cima por países.

El guantanamero lució fatigado en el último asalto, situación que aprovechó el chino Tanglatihan Touhetaerbieke para adueñarse del voto de los evaluadores, quienes se decantaron por el mejor desempeño del asiático en ese tercio definitivo.

En cuanto al arbitraje, aún se aprecian marcadas imperfecciones en la imparcialidad y la ética que urgen erradicar, con vistas a la cita olímpica de 2024.

De manera general, la selección de Cuba quedó cuarta en el medallero por detrás de Uzbekistán (5-2-2), Kazajistán (4-1-0) y Rusia (2-0-4). Les siguen Francia (1-1-1), Georgia (0-1-2), Mongolia (0-1-1), Brasil (0-1-1), Azerbaiyán (0-1-1) y China (0-1-0). Completan la lista, Italia (0-1-0), España (0-0-3), India (0-0-3), Armenia (0-0-2), Jordania (0-0-1), Tayikistán (0-0-1), México (0-0-1) y Kirguistán (0-0-1).

Softbol de veteranos

Copa por invitación, desde hoy, en Vitilla

Jamaíquinos y Etecsa, ocupantes de los dos primeros lugares en el recién concluido Torneo de softbol para veteranos Aniversario 62 del Índer, iniciarán las hostilidades de la Copa por invitación, que comenzará hoy, desde las 9:00 am, en el campo de Vitilla, y a la que han confirmado su asistencia seis selecciones.

De acuerdo con la información ofrecida por Rolando Cervera, presidente del Consejo provincial de Peñas Deportivas, a Jamaíquinos y Etecsa se sumarán el CAN, un conjunto de San Antonio del Sur, más Santiago de Cuba y Moa.

Explicó que Holguín declinó asistir por problemas

logísticos, y que serán cinco choques por jornada, hasta concluir el domingo 21 con la discusión del ganador del certamen.

En la clausura del evento serán reconocidos los líderes individuales del Torneo doméstico Aniversario 62 del Índer. Ellos fueron:

Bateo: Alberto Bacilé (CAN) 621.

Jits: Orlando Cantillo (Jamaíquinos) 26.

Impulsadas: Enrique Preval (Jamaíquinos) 23.

Jonrones: Jorge Mendoza (Guerreros) y Liovis Montoya (Vitilla), ambos con cuatro.

Anotadas: Orlando Cantillo, 30.

Ganados y perdidos:

Abraham Cardoza (Jamaíquinos) 10-1.

Jugador más valioso: Abraham Cardoza.

Inmediatamente después que finalice la Copa por invitación se organizará el nuevo Torneo de la Liga Luminarias del Guaso, con lo que se corrobora la continuidad que tiene en el municipio de Guantánamo la práctica del softbol entre los jugadores de 50 años en adelante.

Expeloteros de reconocido desempeño como Ariel Benavides, Yónger Fistó, Marcio Ayala y Enrique Preval le dan más y mejor vida a sus años con su incursión en esta Liga.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN



• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



Mundial de Canotaje Szeged 2023

Guantanameros reman duro

Dos preseas de oro, una de plata y otra de bronce fue el resultado para los guantanameros Yarisleidis Cirilo y José Ramón Pelier en la Copa Mundial de Canotaje, con sede en la ciudad de Szeged, Hungría 2023.

Cirilo se impuso en el C1 a 200 metros, con tiempo de 46 segundos con 10 centésimas, escoltada en el podio por la canadiense Kate Vincent (+0.11) y la española Antia Jacome (46.83), y en la modalidad de C2-500 a dúo con Mailienys Calderón, al pasar primeras en 2:07.28. Obtuvo, además, el tercer lugar en el C1-500 con 2:08.17.

Pelier fue segundo en la final A del C1 a 5000 m con 24:03.52, por detrás del local Adolf Balaz (23:44.59), y seguido por el italiano Carlo Tacchini (24:29.45), mientras que en el C1 a 1000 m quedó cuarto, al pasar la meta con 4:00.06 minutos.

Según informa el diario *Jit*, el equipo cubano de la especialidad asistirá a una base de entrenamiento en Colombia, para continuar su preparación de cara a los Juegos Centroamericanos y del Caribe, en San Salvador 2023.

107 Liga Nacional de Fútbol

Triple empate en la cima

• Foto: Miguel Antonio DALMAU POVEDA

Las derrotas de los equipos de Guantánamo y La Habana, así como la victoria de un inspirado y sorpresivo conjunto de Holguín en la sexta jornada del Torneo Clausura de la 107 Liga Nacional de Fútbol, deja en un triple empate la pugna por la clasificación a la final de la lid, entre los elencos mencionados.

Los Titanes del Guaso no pudieron cumplir su cometido de lograr los tres puntos para ratificarse en la cima, al caer dos goles por uno ante los Diablos Rojos, en el estadio Antonio Maceo, de Santiago de Cuba, este miércoles.

Los guantanameros iniciaron impetuoso el desafío, y abrieron el marcador con gol de Samuel López en el minuto 8, pero poco después esa diferencia fue borrada por el local Asmel

Núñez, en el '14.

La furia de los rojos fue en ascenso y, en provecho tanto de su condición de localía como de las deficiencias ofensivas y defensivas de los visitantes, se crecieron en los minutos finales, para anotar el gol de la victoria en los pies de Karel Pérez, en el '92, veredicto con el que se mantienen vivos dentro del certamen.

En otros resultados de la fecha Matanzas doblegó a Cienfuegos 1-0 y La Habana cayó ante Holguín 2-0. De esa forma quedan igualados en la cima con 10 puntos Guantánamo, La Habana y Holguín, seguidos por Cienfuegos (9), Santiago de Cuba (6) y Matanzas (5).

Para mañana están pactados los segundos duelos de la fase de vuelta con Cienfuegos-La Habana, Holguín-Santiago de Cuba y Guantánamo-Matanzas, siempre en casa de los primeros.



Los Titanes acumulan el mejor promedio de goles con 10 a favor y 3 en contra.

Más preparación para reducir los riesgos de desastres

Ejercicios de prevención, evacuación, rescate y salvamento, poda de árboles, desobstrucción de tragantes y limpieza de zanjas forman parte de las acciones que se desarrollaron en Guantánamo durante la Semana de reducción de riesgos de desastres y de protección contra incendios, que tuvo lugar desde el 15 hasta hoy 19 de mayo, a nivel nacional.

Con la presencia de las máximas autoridades de la provincia, combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, el Ministerio del Interior; entidades y la población, se realizaron las acciones cumpliendo todos los requerimientos de seguridad para enfrentar con éxito situaciones como un escape de gas en un centro escolar o la explosión de un cilindro de gas licuado de petróleo (GLP) en un edificio (en este caso en uno de los 18 Plantas, de la ciudad de Guantánamo).

Urbano Moreira Utria, presidente de la Zona de Defensa Caribe, donde tuvieron lugar dos de los ejercicios de preparación para caso de desastres, significó la importancia de esas prácticas que permiten comprobar la capacidad de respuesta de los bomberos, el personal de Salud, trabajadores de la Cruz Roja, el grupo de salvamento y el Minint, ante cualquier suceso extraordinario.

Rolando Lara Lobaina, especialista de la Defensa Civil del sector militar Guantánamo, precisó que en la semana las acciones de saneamiento y poda se han cumplido satis-

factoriamente, fruto del trabajo conjunto de brigadas de Etecsa, Comunales y la Empresa Eléctrica, dando respuesta a los planteamientos de la población en zonas como el reparto Dabul y en las cercanías del Punto de venta de GLP, en 7 Oeste esquina a Crombet.

Como continuidad de este plan para prevenir los efectos adversos de desastres (naturales o tecnológicos), añadió el especialista que este sábado comienza el Ejercicio Meteoro 2023, cuyo principal simulacro práctico será la extinción de un incendio de grandes proporciones provocado por una descarga eléctrica en la batería de tanques de combustible, de la Unidad Empresarial de Base División Territorial de Cupet, en San Ildefonso.

Durante la simulación se activará el sistema de alerta temprana para informar con inmediatez ante el nuevo escenario y las medidas a adoptar en la zona, además, se brindará asistencia a las víctimas y evacuarán a unas 300 personas que viven cerca de la entidad, así como todo el equipamiento que esté en un radio de acción de 200 metros a la redonda.

El Meteoro 2023 contribuirá, asimismo, a la preparación de los órganos de mando y dirección, y el pueblo, ante el inicio de la temporada ciclónica, que transcurre del primero de junio al 30 de noviembre.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

Evoluciona satisfactoriamente la menor lesionada en accidente masivo

La niña de 10 meses que resultó lesionada de gravedad tras el accidente masivo que ocurrió hace poco más de una semana en La Loma de Mariana, San Antonio del Sur, ya se encuentra despierta, activa y con un estado general muy bueno, aunque no está fuera de peligro y sigue reportada de crítica.

Francisco Marsillí Faure, director del Hospital Pediátrico Pedro Agustín Pérez, precisó que la menor se alimenta, mueve las extremidades y se mantiene afebril con ventilación no invasiva, todavía ingresada en los servicios de Cuidados Intensivos, donde recibe tratamiento con antibióticos y anticonvulsivos.

Además de un broncoes-

pasmo que tuvo en las primeras horas tras la operación, y del cual se recuperó, la lactante sufrió un episodio convulsivo hace pocos días, que puede considerarse normal de acuerdo con la severidad del trauma encefálico.

Como parte del proceso evolutivo, este jueves se trasladó hacia la ciudad de Santiago de Cuba para una resonancia magnética, la primera tras la intervención quirúrgica, para evaluar el cerebro de manera global y tener elementos para un pronóstico a largo plazo.

El neurocirujano Ayansy Massó, parte del equipo que corrigió la fractura craneal con masa encefálica expuesta, explicó que la resonancia busca focos contusionales y trauma-

tismos que expliquen las convulsiones, y puedan dar idea de otras posibles secuelas.

Los resultados de los estudios imagenológicos permitirán, de manera general, reevaluar la evolución de la pequeña y la conducta terapéutica del equipo médico que, asegura Marsillí Faure, dispone de lo necesario para su atención y seguimiento.

Además de la esmerada atención de los médicos, el caso de la pequeña ha movilizado la solidaridad de la población, que actualmente apoya a su familia con alimentos, pañales desechables, toallas húmedas, productos de aseo, entre otras ayudas.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Desde la Web

Informan sobre paralización de la entrega del módulo alimenticio

Atrasos en el arribo del arroz a puertos cubanos es la causa de la paralización de la cuarta vuelta del proceso de entrega del módulo de alimentos donado por naciones solidarias con Cuba, el cual se entrega de forma gratuita a la población guantanamera, con el objetivo de paliar las nocivas consecuencias del recrudescido bloqueo comercial, económico y financiero yanqui contra el país y de la crisis económica mundial. Armando Smitt Burgos, director de la Empresa Universal Comercializadora de Productos y Servicios, informó que la cifra pendiente del cereal es de unas 105 toneladas, y se localiza en núcleos de los Consejos Populares de San Justo y Norte-Los Cocos-Confluentes, en la cabecera

provincial, pues el resto de las familias ya recibió el beneficio alimentario. El directivo precisó que cuando arribe esa cantidad de arroz al país, están creadas las condiciones para iniciar su rápido traslado y distribución hacia las bodegas del territorio. (www.radioguantanamo.icrt.cu)

Informa Cadeca sobre nuevo servicio de venta de MLC

La Casa de Cambio S. A. (Cadeca) informa sobre un nuevo servicio que permitirá a los clientes comprar Moneda Libremente Convertible (MLC), para depositar en tarjetas magnéticas. En su perfil oficial en *Twitter*, la institución financiera precisó que la reservación continúa, como desde diciembre de 2022, a través de la plataforma *Ticket*. Se mantiene el monto máximo de 100 dólares estadounidenses para la venta a los clientes, que con el nuevo servicio podrán depositar en su tarjeta magnética. (www.cubasi.cu)

Donan jabalina olímpica a museo baracoense



● **Se trata de la lanza que puso a volar María Caridad Colón por ¡68 metros y 40 centímetros! el 25 de julio de 1980, en las Olimpiadas de Moscú, estableciendo récord inimaginado frente a las deidades de la especialidad**

La jabalina que, en su primer vuelo, llegó hasta los 68.40 metros del estadio Lenin, de Moscú, y consagró a la jovenísima María Caridad Colón Ruenes como la primera mujer campeona olímpica de Latinoamérica, el 25 de julio de 1980, fue donada por la exatleta a la colección del Museo Fuerte Matachín, de Baracoa.

El hecho se concretó tras varias gestiones del historiador de la Ciudad Primada, Alejandro Hartmann Matos, por conservar la flecha de las Olimpiadas de Moscú en la ciudad natal de la exjabalinista y miembro del Comité Olímpico Internacional (COI), desde 2020.

La donación fue hecha pública este jueves, y en estos momentos el objeto está en manos de Miguel Ángel Machado, conservador del Museo, quien debe determinar las medidas, estado de conservación y otros elementos de la pieza, para luego conformar la muestra, la primera dedicada a la exatleta.

Se espera que, además de la jabalina, integren el espacio los datos biográficos de María Caridad Colón y otras condecoraciones que ya están en manos del Museo de la Primera Villa, que atesora entre sus piezas una vasta colección de objetos pertenecientes a la cultura taína.

En más de una ocasión, María Caridad ha contado ante las cámaras la proeza de aquel día, al que llegó con 22 años; el trono dorado en el Panamericano de San Juan 1979, y una persistente lesión en su espalda que amenazaba con segarle el sueño.

Ante las molestias, empezó a tomar impulso por el pasillo de 30 metros con una sola idea en la mente, recomendación de su equipo médico: ¡Suéltalo todo en el primer intento! Y así fue. La marca, anunciada por los jueces unos segundos después, no daba lugar a dudas.

Se enfrentaba a rivales de talla enorme, como la soviética Tatiana Biryulina, entonces recordista del mundo, y Ruth Fuchs, representante de la República Democrática Alemana, titular de Munich 1972 y Montreal 1976 y, a la postre, una de las mejores jabalinistas de la historia, pero ninguna pudo bajarla del olimpo.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Foto: Cortesía del Índer

Eligen delegada directa de Guantánamo al Congreso de los CDR

La joven Oslaidis Acosta Limonta, de 31 años de edad, es la única delegada directa que representará a Guantánamo en el X Congreso de los Comités de Defensa de la Revolución, los días 26, 27 y 28 de septiembre de 2023, en La Habana.

Acosta Limonta, miembro del CDR #5 de la Zona 21, en la Circunscripción 9, del municipio de El Salvador, fue escogida por su labor como cederista y compromiso con la organización, de hecho, actualmente es la coordinadora de su zona. Como líder comunitaria impulsa proyectos sociales que tributan a la formación de valores de las nuevas generaciones.

Se destacó en la elaboración de nasobu-



Oslaidis Acosta Limonta.

cos durante la pandemia de la COVID-19.

La joven integrará la nómina de 18 delegados directos, que se elegirán en el país para completar los 480 cubanos convidados al Congreso cederista, el cual contará, también, con otros

70 profesionales invitados para analizar a profundidad el quehacer de los CDR y contribuir a su perfeccionamiento de cara a los nuevos retos que impone la construcción del socialismo.

Para la selección de la delegada directa se eligió a El Salvador, como premio al municipio, por resultar ganador de la condición de Vanguardia Nacional en el trabajo cederista durante los últimos años, y cumplir de forma sostenida indicadores como el pago de la cotización, el aporte a la Patria, las donaciones voluntarias de sangre, la producción de alimentos y otras actividades de impacto social en los barrios.

● **Texto y foto: D.M.T.**

VENCEREMOS

Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascares. **Subdirector:** Ariel Soler Costafreda. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Administrador:** Lorenzo Alfonso Ortíz. **Diseño y Realización:** Yanela Massó De la Cruz y Jorge Luis Lambert Nolasco. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge Luis Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo Electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008